


『こごみ日和』100号を記念しての特別インタビュー第１回は、長年日本の廃棄物管理や循環型社会の研究をリードして来ら
れた酒井伸一氏にお話を伺います。「100号記念らしい明るい話でなく、厳しい話になってしまうけれど…」との前置きの
うえ、インタビューはスタートしました。

――社会の「静脈」を研究テーマに選
ばれたのは、何かきっかけがあったの
でしょうか。

僕が進路を考えていた高校時代は、
公害が次々と明らかになり、環境問題
がメインストリームへ出かかった時代
でした。ローマクラブの『成長の限界』
が発表された頃です。問題意識を持つ
なか、「廃棄物工学」という専攻を京都
大学にみつけて、熱い思いをもって入
学したのが始まりです。

――『成長の限界』の発表は1972年
ですね。それから半世紀です。

絶えず社会問題にぶち当たってきた
というのが自分の研究生活です。特に
ダイオキシン。人工物質として世界最

強とも言われた毒物が、ごみの焼却か
ら出ていることがわかったのです。日
本中のすべての焼却炉が止まるかもし
れないという大騒動でした。

――ご著書『ゴミと化学物質』の冒頭
に「現代社会への非常事態宣言である」
と書かれています。

ダイオキシンはじめ、顕在化した化
学物質汚染については、その都度なん
とか抑えて、コントロールしてきまし
た。ですが、本質的な構造は変わって
いない。社会の維持が危ぶまれるよう
な問題が、常に出てきます。

――京都のごみ政策にも審議会を通し
て長く関わってこられました。情報誌
『こごみ日和』も発刊から27年です。
この間の京都のごみの変化をどう見て
おられますか。

京都はよくやってこられたと思いま
す。いち早く「ごみ半減」を目標に掲げ、
2019年に見事に達成しました。京都市
民が誇っていいことだと思います。
2021年にはレジ袋、ペットボトル、食
品ロスなどをピックアップして、より細
かな、独自の目標※１を立てています。

ただ、道はまだ険しい。京都に限っ
たことではありません。自分にも返っ
てくる話ですが、半減のその先をどう
描き、どう循環型社会を実現していけ
るのか。私たちは問われています。

※1：「京・資源めぐるプラン」より抜粋

2019年度
実績（年間）

2030年度
目標（年間）

レジ袋使用量
（家庭） 2500トン 400トン

市民1人
当たり 220枚 35枚

ペットボトル
排出量

（家庭）
3400トン 1600トン

市民1人
当たり 90本 45本

食品ロス
排出量

（家庭・事業）
6.1万トン 4.6万トン

――「ゼロウェイスト」のキーワード
が注目されています。

個人的にはゼロを目標にするのは苦
しいと捉えています。コロナ禍に改め
て実感させられましたが、「エッセン
シャルなごみ」というものが存在しま
す。感染の可能性のあるごみをはじめ、
循環型社会を目指すなかでも、ごみを
ごみとして適正に処理、つまり焼却す
べきものがあります。災害時に出る大
量のごみを速やかに処理するための備
えも欠かせません。

その一方で、戦後から続いてきた焼
却一辺倒では立ち行かない。私たちの
大きな目標として、2050年脱炭素が
あります。

――廃棄物分野から排出されるCO₂
はどのくらいでしょうか。

国の総排出量の約３％です。その８
割は焼却によるもの。また、その約半
分がプラスチックの燃焼から排出され
ています。脱炭素とプラスチック削減
は密接不可分です。再生可能な素材へ
の転換も含めて。

――環境省の審議会では部会長を担わ
れています。どんな議論がされている
のでしょう。

プラスチック対策は重点課題として
進めています。2020年にレジ袋が有
料化。2022年にプラスチック資源循
環促進法がスタートし、プラスチック
対策への事業者の関与は強くなりまし
た。市民感覚ではどうですか？変化は
感じられますか？ 

――変化はまだ大きくないと思います。
あらゆるものがプラスチックに包まれ
ており、まだまだ使い放題という印象
です。

だとしたら、声をあげてほしい。削
減対象の12品目※２に続き、ペットボ
トルだとか、文具など、環境配慮設計
対象の製品について、次々と指定を進
めてほしいと期待しています。とはい
え、思うように動いていないのも事実。
審議会でも悩み、苦しみながら議論を
重ねているのですが、市民の声も重要
です。率直な意見が寄せられることで、
審議にも緊張が走るものですし、何よ
り社会を動かす投票権をもっているの
は市民です。

現在は、循環型社会実現のための基
本計画を見直す議論を進めています。
大きな課題は、脱炭素との整合性。廃棄
物分野から排出されるCO2は国の総排
出量の3％と申し上げましたが、それは
あくまで出口である焼却を中心とする
部分。資源循環を徹底させることで、
36％ものCO2削減に貢献するポテン
シャルがある。そんな試算※３があります。

――36％、とても大きな数字です。
サーキュラーエコノミー（循環経済）
への移行は、それだけのインパクトが
あるのですね。

世界は循環経済へ急激に舵を切って
います。日本は2000年の循環基本法※４

のもと、循環型社会を目指してきたので
すが、循環経済構築は、まだまだ形に
なっていません。

――京都でできることは、例えばどん
なことがありますか。

もっとも手をつけやすいのは、食品
ロスと生ごみではないでしょうか。現
在南部クリーンセンターに生ごみのバ
イオガス化施設があります。一基のみ
で、生ごみの分別回収ができていない
ため効率が良くない。やり方を変えて、
全戸から回収しバイオガス化が実現で
きれば、生ごみは燃やすごみの40％で
すから、ごみ量は相当減ります。さら
に燃やすごみの水分が減るため、焼却
からより多くのエネルギーを得ること

ができる。生ごみから得られるバイオ
ガスをクリーンなガスとして、副産物
を化学肥料の代替として、流通させる
道もあります。何より生ごみが少なく
なったその他のごみを「資源」として
視ることが容易になります。

――循環型社会を実現するために、私
たち一人ひとりにできることはありま
すか？

市民の力は大きいです。率直な意見
を表明することも、3Rマインドをもっ
て「買う」という投票権をしっかり使
うことも、大きな力になります。誰か
が変えてくれるのを待っていては、循
環型社会は成し得ません。皆がプレイ
ヤーにならないと、できないと思って
います。

僕は本当に贅沢な時期に生きさせて
もらったと、次の世代に申し訳ない気
持ちでいます。これまで挫折にも近い
気持ちも多く味わってきたけれども、
行政にも、事業者にも、そして市民に
も、新たな流れを模索する人たちがい
ます。僕にとっては、それが光明です。
状況は厳しいものの、そこに大きな希
望を持っています。

※2：�プラスチック資源循環促進法に定められる特
定プラスチック使用製品として、削減対象と
した品目。使い捨てのスプーン、ストロー、ヘ
アブラシ、ハンガーなど12品目を指定。

※3：�「第四次循環型社会形成推進基本計画」第２
回点検及び循環経済工程表

　��　https://www.env.go.jp/page_00186.html
※4：�循環型社会形成推進基本法
　��　�https://www.env.go.jp/recycle/circul/

recycle.html

聞き手：佐藤文絵（2024年5月7日）
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新たな流れが、起きつつあります。
希望は、「人」です。

酒井 伸一
京都高度技術研究所副所長・京都大学名誉教授
1955年兵庫県生まれ。専門は環境工学。研究テーマは化学物質、
循環型社会など。研究の傍ら国や自治体の審議委員を歴任し、政策
提言を行っている。
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ごみ
100人の声

ひとりひとりの
“ごみへの想い”
このパワーを未来へ、

一緒に！！

たくさんの声を寄せていただき、ありがとうございました 京都市ごみ減量推進会議　初代会長　高月紘

テル爺

“もったいない”が息づく京都。
みんなが主役のごみ減量で、
地球にやさしいまちづくり

京都市長　松井孝治

ゴミ減らす　工夫大好き　家族愛

中村 淳一

亡き親の　遺品整理に疲れ果て遺言通りにリサイクル
嵯峨美子

一人一人の大切な人のためにごみを減らそう
アヴドゥル

今や赤ちゃんや高齢者迄お世話になる

紙オムツのゴミの行方

一緒に考えませんか?
エコメイト　梶ゆふ子

ごみ分別　息子に言われて

ハッとする
Hiro

天ぷら油回収、門掃き、資源回収…家庭から、地域から、ごみゼロのムーブメントを！
ごみゼロ娘

「それなぁに？」

名前があれば「ごみ」じゃない。
花嶋温子

野菜くずのコンポストを通じて
ゴミと資源の境界を無くしましょう！Ｍ・Ａ

今日もまた同じ空き缶　見つけたよ飲んで捨てたの　だ～れ？
光春

穴の空いたパンツに
「長い間お世話になってありがとう」

と手を合わせて捨てます
志賀内泰弘下水の汚れを減らすには、

油分のついた食器類、

不要な布で拭き取ってから

洗いましょう。
たいちゃん

捨てればゴミ、分ければ資源！

みんなの意識で未来に変化！
じゅんこ

周囲のものに対する意識を高め生産的な行動を起こすことで活力が生まれます！豆エコ

京都市でのゴミの上手な捨て方を

まとめた何か（ウェブ？本？）を

作りたいなーと思ってます。
坂田

野菜の皮も捨てないで！
工夫すれば美味しい一品になります。

ごちそうさまでした！
ゆみべりー

あなたからの最上級の包装（おもてなし）も
私にはゴミの押し付け。

〈包む〉をもいちど考えよう。
竹子

ボクはゴミじゃな～い。再生可能な資源で～す！ゴミ太郎

全ての人がごみの問題を考え、自分にできる取組を行うことで、ごみが減らせたらいいなぁと思います。とさ

そのプラも　ちゃんと資源に　なるんです歯ブラシ、ハンガー、洗濯バサミヘイハチ

ゴミだった　角度を変えれば
資源なり

ころ

ごみをみて　ときめく社会に　未来あり

hiraku1980

捨てないで  工夫ひとつで  宝もの

ロビー

ごみ減は日々の生活のエコガイド！
いつまでもよろしくね。

K.H

ごみ減量　足元からの　SDGs
kk.yy

向こう三軒両隣り　挨拶代わりにDO YOU KYOTO?安朱のフルヤン プラ海の波間を泳ぐ海亀の悲しき瞳君よ忘るな
仲谷　仁美

日本はちょっと分別が複雑になりすぎた。

これからはインクルーシブな

ごみ対策という視点が必要。

山本耕平 

水筒や給水機を使ってペットボトル飲料は買わないぞ！スミヨコ

ごみ箱の外にはごみを置かないで！
かんちゃん

高齢化でごみ袋を出すのも重労働。
がんばりましょう　ごみ減量！河野　穣

買い物は、指示出す嫁と、

マイバック
鬼嫁の旦那

ごみにも悪いごみ、善いごみもある。その人によって善くも悪くもなるY.K
買う前に、

本当に必要か考えよう！！
おへちゃん

『捨てれば良い』と思わずに、
ものを大事にあつかおう！うさ

もういないけど、ばあちゃん教えて！どんな暮らしをしていたの？
どんぐり

ポイする前にDIYで再利用あんこ姫
ちょっとまった！！

その買いもの本当にひつよう？
食パン

生ごみを圧縮して水を切って
肥料にしよう！これってECO?!

めいぷる

買い物をする時は、
本当に必要な物か一旦考える

時間を持って購入する
S.Y

問題になっているギオンのゴミ、

捨てる人が一番悪いけど

売る側も工夫が要るのでは？

岡崎にて

もしかしたらそのふく
だれかに　ひつようかも！！あっちゃん ゴミも処理の仕方で宝の山

としおちゃん

小学校等にコンポストを置き

野菜くずを再利用できるようにしてほしい。

みー

子どもの未来のためにみんなで思いやり、エコロジー大作戦！！
はたのん

��

プラスチック多すぎない？ゆらら

着なくなった服、

リサイクルしたら、服も喜ぶ
ひまもも

ゴミ減らし　増やしていこう地球の寿命
K.N

そのゴミが　未来を変える
あなた次第

なーこ

使えるものはリサイクル！！
K.K

一家に一個コンポスト！

amishan
tii

ごみを少なくして、

みんなの地球、環境を守ろう！
ほ

プラゴミの捨て方を徹底してほしい。ちゃんとしてほしい。きっちりしている方が迷惑です。
みつ

捨てる前に何かに利用出来ないか考えてみる。

整理整頓、使った物は後は元に戻す。

かっちゃん

海に行くと、砂浜にゴミいっぱい…。

人間も生き物も、きれいな環境ですごしたい！

Y.H

安心・安全な茶殻を捨てずに食べよう！！
肥料農薬使用しないので環境にも良い！タケショウ食品は、食べる分だけ購入する。

フローレン

リユースの輪がどんどん
広がる世界になりますように。

ぺえ

食品ロスをなくしましょう！

R.I

たまにする男の料理。

調理くずの多さを見るにつけ、

食材を無駄なく使う家人の腕に脱帽です。

某記者

大切に使った後はきっちり分別いらん物は買わないまこ

生ゴミへらして、おいしい料理つくる！びわ子かあさん

たばこのポイ捨てはほんとにやめてね。

おけいはん、びわ子ちゃん、こまりちゃん

畑を（小さい）やっているので野菜くず、

魚の骨など（火を入れて）土にうめています。

去年バラがよく咲きました。
かずえ

ムダなゴミを出しません！！
リサイクル　がんばろう��

なな家庭内で「ごみか？まだごみでないか？」が
一致しなくてもめることがよくあり困っています！！

皆さんのおうちではいかが（笑）？
T.K

分別、リサイクル、大人になってスマホで勉強！！ 
みみこ

どうしてもゴミばかり出てしまいます。鼻をたくさんかむので、そのゴミの多さにいつもおどろきます。少しでも減らせたら…と思いつつです。ひなちゃん

ベランダ堆肥作りからダンボール、

タヒロンと今では畑を借りての

野菜作りを楽しんでいます

S.H

生活の中でプラスチックゴミがたくさん出るので過包装を少なくして、ゴミの分別をしっかりしていこうと思います。さな

ゴミを減らす取組みは１人では難しいことが多いです。

みんなで協力して進められるようにしたいです。

上野淳

ゴミを減らすために、子供にリサイクルのことを知ってもらいたい！アースデイのイベントが未来のごみ削減につながりますように！上野真由美

ゴミはゴミ箱に！！！
みんなで守ろう、この景観

山下なの華

今回のアースデイでリユースカップや
お皿などを使うことによって

改めてごみ減量について考えることができました。
ウヲノメ

ごみすてんな！
iisuke

脱ファストファッションしよ♡

古着もちょ～可愛いよん♡��♡

lucky run
e

毎日毎日どんどん出てくるゴミ、ゴミ、ゴミ。 
これが全て地球にかえっていくと思うとゾッとします。

まどかちゃん

ごみを減らすぞー
Y.A

あなたにとってゴミかもしれないけれど、

そのごみを探している人がいるかもしれません

立夏

ごみへらす　あなたの心が　ごみなくすはとぽっぽ

「ごみ」との

思い込みはすてよう！

ポン太。

ごみの振り見て我が振り直せ。
ごみは私たちの暮らしを映す鏡。
見つめれば改善点がわかります。 

ごみ人知らず 

子が孫が
保護者に教えるゴミ減量

出町のゴリラ

保冷剤のリサイクルが始まってほしいです！

捨てたらもったいない・環境に悪い！誰か使って！

Y

出汁が
らも使

って無
駄なく

一品に

BOB

吾唯足知・無駄な買物を見直し
持続可能な未来にしましょう。

ごみ削減おばさん

捨てないで　ごみ分別仕分けして
燃料・肥料　土に返せる

五味田　佐内

燃える？燃やす？
燃やすことのできる？

考えてみようね言葉の意味
森のケロル

ペットボトルを増やさないように、普段から水筒を使い、牛乳パックの飲料を選ぶようにしてますミレド使い捨て  コンタクトレンズの 空ケース、
リサイクルにより豊かな社会へ

キュータ さんぽする　その手に軍手　身につけて

まちをきれいに　心もきれいに

さんぽでゴミ拾い部

生ごみをコンポストに入れることで、

5リットルのこごみちゃん大作戦をやっています。

うえ

毎日ごみ拾いは長年自分が
過失で落としたごみを回収していると思い

腹が立たなくなった。
まこさん

京の町の頼もしい存在、悉皆屋さん。

着物の染み抜き洗い張り

染め替えをしてくれる長持ちの達人。

西陣　正夢

可燃ごみの日、不燃ごみの日、
どれだけ小さな袋で済むか、日々健闘中。

京都に住む子

ゴミが出ないものを選びたい。
容器を持って行っての量り売りが

もっとあればと願う。
mi.a

大切に使うと長きにわたって使える、価値あるモノ作りをしませんか。IKEZU2024

買い物袋になったり、カバーになったり、

気持ちを包むふろしきは

私の大好きな万能選手！
春駒

毎年、海岸漂着ごみの清掃に参加。
ごみも栄養も川が運ぶ。
流域の誰もが当事者。

miho

めぐレット　牛乳パックを　リサイクル
みんなですすめよう、循環の環！！

やっちゃん

エコのための紙ストロー、でも使う分には不便では？私たちが不便になればエコになるのか菜の花

一つの“ごみ”から、

かけがえのない宇宙船地球号の

大切さを考えたい。Ｕ・Ｌ

だれのごみ？

あなたのごみも わたしのごみも

一度捨てれば みんなのごみ！

たなごころ かえる

ごみ減らす　やり方いろいろ
あるけれど　行動起こすは　心のゆとりたなごころ ぽちお

お金さえあれば手に入るけど、
消費するだけでは満たされないことに

私たちは気付いています。
1979年生まれ

赤ちゃんをよく見て赤ちゃんの排泄に寄りそう育児は、

とっても楽しかった。ごみが少なかった。

おむつなし育児

つくろ！なおそ！もっぺんつかお！手を動かせば、物は生きかえる
大関はるか

お財布に優しい買い物をするのも良いけど、
環境にも優しい買い物ができると尚良いよね。

ILNG

あふれる消費生活の中で

モノの廃棄に責任を持つことは

人としての使命。

もーりー

あともう少し雑紙をリサイクルに！ざつがみ・くるくる

持続可能な循環型社会の実現に向け、

京都市ごみ減量推進会議の皆様と共に取り組みます。

京都市環境政策局長　善積強

生ゴミは燃やさず土に戻して減量し、
できた堆肥で美味しい野菜を育てましょう。

京都女子大学名誉教授　高桑進

愚者はモノを増やすことに腐心し、ごみを増やす。賢者は、いまあるモノで楽しみ、ごみにならないように知恵をしぼる。同志社大学名誉教授　郡嶌孝
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●編●集●後●記
 ～こごみ日和100号記念に寄せて～

海ごみ・観光ごみ・食品ロス・過剰包装等ごみを取
り巻く状況は厳しいものがありますが常に挑戦す
る姿勢で、多くの皆さんと一緒に行動することを念
頭に置いて「こごみ日和」頑張っていきたいと思い
ます。

 京都市ごみ減量推進会議会長　中田富士男

私が住む京町家は、通り庭を風が抜け夏を涼しく過
ごす工夫や、別の家でもっぺん使える建具の規格な
ど“未来を見据えた”知恵が込められています。こ
ごみ日和が発信する取り組みも“未来を見据えた”
今日（京）のこと。今日から未来へ、つなげていき
ましょう！

 情報誌ワーキングチーム　幹事
京都光華女子大学・講師　宮原佑貴子

こごみ日和紙面にて初めてインタビューして頂き、
コラムを担当して10年。SDGsが誕生し、環境問
題はより身近なものになりました。昨年末の出産を
経て新たな気づきもうまれています。１つ１つの気
づきに大切に向き合い、美しい京都を守っていきた
いです。

 KBS京都アナウンサー　 海平　和

もともと環境問題に関心があり、ごみ拾いなどして
きましたが、こごみ日和に関わり、ごみの分別に 
ついて学び直しました。４月からコミュニティFM

「ラジオミックス京都」のパーソナリティになり、 
番組内でも、ごみの分別について楽しくお伝えして
います。命の源「地球」に意識を向けたいです。

 編集ライター　藤嶋ひじり

こごみ日和の制作メンバーとして約10年間お世話
になりました。この間、取材先の多くの方から“ご
み減らし”に関する努力や楽しさを伺うことができ
ました。私自身、この取材を通じて、もったいない
精神のある京都市民であることが誇らしく思える
ようになりました。

 京都市ごみ減量推進会議　普及啓発部会長
京都光華女子大学・教授　高野　拓樹

『こごみ日和』の前身である『ごみを減らそう!! 
第1号』 （1997年３月創刊）から、編集に関わって
います。協働って？パートナーシップって？循環型
社会って？何もわからない中で、より良い誌面を求
め、時に迷子になり、手探りで歩んできた27年。 
多くを学ばせてくれました。

 ふろしき研究会代表理事
コピーライター　森田知都子

取材を通し、しばしば大きな視点をもらいます。
100号記念・酒井先生インタビューから「物資フ
ロー」を知りました（『環境白書』ご参照のほど！）。
すごく面白く、頭がすっきり。視界がクリアになっ
た気分です。80億人の「始末のいい暮らし」があ
り得るのか、Think globally, act locallyで考えつ
づけたいです。
 ライター　佐藤　文絵

設立から28年。113団体でスタートした会員数は、
現在では530団体に。こごみ日和で取材した団体は
のべ200団体以上、地域ごみ減量推進会議への取材
はのべ100団体にも上ります。 これからも、「こご
み日和」に取材してもらって良かった！という声を
頂けるよう、皆さまの活動をしっかりと応援してい
きます。
 京都市ごみ減量推進会議事務局


